

## *Hommage à Armand KOUBY*

*Armand Kouby nous a quitté il y a un an. Il s'est fortement impliqué dans la profession à laquelle il a beaucoup consacré de son temps. J'ai pensé qu'il méritait que l'on rappelle les moments forts de sa vie, ce que j'ai pu réaliser avec l'aide de Dominique, son épouse, qui m'a fourni la trame de ce récit visant à rappeler combien il était présent et passionné.*

Armand KOUBY est né le 17 janvier 1939 à Casablanca. Il était l'aîné d'une famille de 8 enfants. Ce rôle d'aîné a été très important dans sa vie car plus tard toutes les décisions importantes de la fratrie se prenaient lors de réunions de famille où sa position d'aîné lui conférait un rôle de « sage ».

De 1956 à 1959, il était salarié (purchasing agent) de la base américaine de Nouaceur (USAF) à 30 km de Casablanca. Il rentre en France en 1959.

En 1959, il entre en cours d'année en prépa ESC Toulouse.

En même temps que la 1<sup>o</sup> année d'ESC, il prépare à l'ITEC, en fac de droit, le diplôme d'Expert-Comptable. Il obtiendra le premier préliminaire en 1961 et le second en 1962. Il effectue en 1962 un stage à temps partiel au cabinet de Maurice DELOUS. Il y découvre le rôle important de l'informatique dans la profession.

Il obtient le diplôme de l'ESC Toulouse en juin 1963. Il sort major de sa promotion.

En 1967, il obtient le diplôme d'Expert-Comptable et s'inscrit à l'Ordre des Experts-Comptables et à la Compagnie des Commissaires aux Comptes. Il exerce à titre individuel jusqu'en juin 1969

Au 1<sup>o</sup> juillet 1968, création du cabinet SERCO avec Henri LAGARDE et Jean-Claude LANÇON.

Armand KOUBY en sera le gérant puis le Président. Il y exercera la profession jusqu'à sa retraite. Le cabinet ne cessera de se développer pour passer de 3 collaborateurs à 22 permanents dont 6 experts-comptables diplômés. C'est à la SERCO qu'Armand rencontra une jeune et jolie stagiaire, Dominique, qu'il épousera en 1990. Ils eurent un fils, Robin.

L'enseignement et la formation sont restés toujours importants parmi ses activités.

De 1968-1969 jusqu'en 1982, il a été chargé de cours dans de nombreuses structures :

- Comptabilités spéciales en 3<sup>o</sup> année à l'ESC Toulouse,
- Cours de comptabilité anglo-saxonne également à l'ESC,
- Déontologie de la profession en Fac de Droit
- Et pendant une dizaine d'années, chargé de cours concernant le commissariat aux comptes à UT 1 Toulouse, département DJCE, droit des affaires.

Armand Kouby a occupé de nombreuses fonctions au sein des organismes professionnels ou proches de notre profession :

- Président du conseil de l'Ordre des EC région Midi-Pyrénées de 1978 à 1981,
- Président de la Compagnie des Commissaires aux comptes – près la Cour d'Appel de Toulouse de 1987 à 1988,
- De 1979 à 1981, il fut Président fondateur de l'ARA-PL Midi Pyrénées. Il a créé cette association avec Gérard RIVIERE qui lui aussi nous a quitté trop tôt et Robert MOREREAU,
- Président de la section régionale de l'IFEC en 1977/1978,
- Président national d'Aprimex, Association pour la promotion de l'informatique dans les cabinets d'EC,
- Enfin il a été membre du jury des mémoires d'Expertise-Comptable de 1983 à 1993.

Dans le cadre d'organisations non professionnelles, il a été membre du Conseil d'administration et fondateur de RAMBAM (maison de retraite) et vice-Président de l'Association des peintres Occitans.

Bien sûr, un tel engagement ne pouvait que lui valoir de nombreuses distinctions totalement méritées. Outre l'honorariat dans toutes les structures qu'il a présidé, il a obtenu :

- Les Palmes Académiques,
- Les médailles d'argent du Conseil Supérieur de l'ordre des EC et de la Compagnie Nationale des Commissaires aux Comptes,
- La croix d'argent du mérite et Dévouement Français (1998)

Enfin, il a été fait chevalier dans l'ordre de la Légion d'Honneur en 2003.

Les contraintes dues à l'exercice de sa profession et les diverses implications dans les structures professionnelles ne l'empêchait pas de se passionner pour l'art.

Dès l'âge de 12 ans, il avait suivi des cours de peinture dans divers ateliers et des cours du soir à l'école des Beaux-Arts.

Il a tous les samedis, pendant plusieurs années, suivi des cours avec Daniel Shintone, professeur réputé dans cette école.

Il réalisait des tableaux de peinture figurative pendant de nombreuses années, puis de la peinture abstraite de 1992 jusqu'en 2004.

Depuis 2004, il est classé par les revues spécialisées en tant que peintre affichiste.

Il a exposé à de nombreuses reprises, aussi bien en France qu'à l'étranger et a obtenu entre autres récompenses le 1<sup>er</sup> prix de peinture « Renée Aspe » décerné par l'Académie du Languedoc.

On mesure, à la lecture de ce récit, à quel point Armand KOUBY a eu une vie bien remplie et combien il a marqué sa profession. Les confrères de cette génération qui l'ont côtoyé garderont toujours de lui le souvenir d'un homme exigeant et chaleureux et la profession lui est toujours reconnaissante pour tout ce qu'il lui a apporté.

*Pierre CLAUX*

